

Precios de suscripcion Pesetas
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5,00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franqueo.
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuales Pesetas
 En la primera plana y gacetas, línea 0'25
 En cuarta plana, id. 0'20
 Comunicados, id. 0'12
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Los suscritores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

AÑO 8.º

Mahon, martes, 2 de Octubre de 1888.

N.º 2175.

Correo de hoy

Sr. Director de *El Mercantil Valenciano*.

Madrid 27.

Cualquiera que sea la actitud del general Lopez Dominguez, es indudable que los amigos que le siguen se hallan dispuestos á provocar una solucion que determine derroteros fijos y claros. Varias son las tendencias que entre ellos se manifiestan, tan variadas, que la agrupacion izquierdista parece amenazada de muerte si no se llega á un acuerdo que satisfaga todas las aspiraciones, cosa punto menos que imposible desde el momento en que algunos pretenden seguir como hasta aquí y otros desean el ingreso inmediato en el fusionismo. Hay otro núcleo, y éste es el más difícil de contentar, que supone que el general Lopez Dominguez debe buscar horizontes nuevos á que le obligan sus antecedentes, y por tanto pretenden meterle en aventuras que el general rechazará resueltamente.

Así las cosas, no es posible encontrar fórmula que á todos convenza y no es por tanto aventurado suponer que si la cuestion se provoca vendrán las escisiones que se manifiestan claramente en las dos tendencias no triunfantes, pues una sola de las tres ha de imperar.

El elemento militar, que es el más valioso, tampoco se halla conforme en un punto que podría determinar un camino nuevo que seguir, y es el de hacer causa común con el general Cassola, aceptando como bandera las reformas militares del ex ministro de la Guerra. Y como si unos generales afiliados á la agrupacion izquierdista hallan excelente esta combinacion, otros, entre ellos el mismo Sr. Lopez Dominguez, la encuentran absurda por haber combatido los proyectos del reformador ex ministro, no es posible la avenencia y hay que renunciar á toda idea de conciliacion, pues el general Cassola ó el general Lopez Dominguez tendrían que transigir hoy en lo que ayer mostráronse intransigentes.

Lo que no cabe dudar es que no podrá sostenerse la pasividad en que viven los izquierdistas y habrá que ir al vado ó á la puente.

La prensa de provincias trae noticias de las precauciones militares adoptadas en casi todas las capitales. Los mismos periódicos republicanos que siempre han sacado partido de las alarmas anteriores no se atreven á burlarse ahora, acaso convencidos de que el gobierno tiene motivos fundados para ejercer la rigurosa vigilancia que en estos momentos se ejerce.

Cualquiera que sea el fundamento que tengan esas disposiciones de la autoridad, vale mucho más en estas cuestiones pecar por carta de más que por carta de ménos, y si es cierto que estos periodos de alarma siembran la desconfianza y la duda, es mejor un momento de vacilacion que no un motin inesperado que turbe la bienhechora paz que disfrutamos y merced á la que el desarrollo de los intereses materiales y morales del pais pueden lograr próspero resultado.

La Cámara de Comercio española en París reclama urgentemente la designacion del comisario ó jefe que ha de presidir la junta organizadora que entenderá en la instalacion y reclamaciones de la seccion española en la Exposicion que en aquella capital ha de celebrarse el año próximo.

De nada servirá el crédito votado por las Cámaras si la concurrencia de los expositores españoles se hace imposible por los muchos inconvenientes que han de vencerse en el plazo relativamente breve que queda para la concurrencia. Los demás países que tienen, hace ya tiempo, organizadas sus respectivas comisiones, puede decirse que han terminado sus trabajos cuando España no los ha comenzado aun, y dando al certamen la importancia que merece, van haciéndose de todas partes nuevos pedidos de terreno que vienen á mermar naturalmente los que previamente se señalaron á España, en la creencia de que se apresuraria á concurrir espléndidamente.

Claro es que de estos hechos tiene conocimiento quien debe tenerlo, y empiezan á formularse quejas y censuras á las que sería poner término con diligencia y actividades que hicieran recobrar lo perdido, aunque ya no podrá lograrse que en dos secciones por lo menos figure España en el sitio en que figurarán los demás países, pues en la galeria de máquinas y en la de conservas alimenticias y productos similares se ha cedido á otras naciones el sitio para la nuestra reservado.

A última hora y teniendo en cuenta lo justo de estos clamores, se asegura que no trascurrirán 24 horas sin que se haya hecho la designacion que la Cámara de Comercio de París pide con toda urgencia, nombrándose el presidente de la junta organizadora, que comenzará inmediatamente sus trabajos.—R.

El Sr. Pi en Zaragoza

Zaragoza 27.

Ha llegado á esta capital el Sr. Pi y Margall.

En la estacion esperaban al jefe de los federales miles de republicanos que le vitorearon con frenesí y sin cesar por toda la carrera que siguió hasta su alojamiento.

El Sr. Pi ha recibido ruidosa ovacion.

La muchedumbre se apiñaba en las calles del tránsito.

El público saludaba al Sr. Pi desde los balcones, que se hallaban atestados de gente.

La carretela que conducía al Sr. Pi iba rodeada de gentes que llevaban hachas de viento, encendiéndose luces de bengala, que producian efecto sorprendente.

La comitiva limitábase á aplaudir, á vitorear al Sr. Pi, cantando á voces la Marsellesa.

Esto no obstante, el orden fué irreprochable.

Al llegar á la fonda de Europa, en donde se hospeda el Sr. Pi, una banda de música ejecutó el indicado himno francés.

En este punto, á pesar de la anchura de la calle y de la plaza, un gentío inmenso impedía el tránsito

de los carruajes que formaban en la comitiva.

El Sr. Pi y Margall ha declarado que no esperaba un recibimiento tan entusiasta y ordenado.

En este momento comienza la serenata.

Zaragoza 28.

A las doce ha terminado la serenata dada en honor del Sr. Pi.

Se han cantado varias coplas alusivas á la república, que han sido cantadas por señoritas.

Las coplas han sido muy aplaudidas, mereciendo una ovacion y muchos vítores.

El Sr. Pi ha presenciado la serenata desde un balcon de la fonda, cuya fachada estaba iluminada con luz eléctrica.

Un gentío inmenso invadía los alrededores de la fonda de Europa.

El orden ha sido completo.

El Sr. Pi, con objeto de descansar mejor, ha dormido en casa del presidente del Consejo Regional, D. Serafin Asensio.

Zaragoza 28.

El Sr. Pi y Margall ha recibido á comisiones de Navarra, Rioja y otras provincias y á varios comités comarcales y locales.

Esta noche se celebrará una velada en el teatro de Novedades.

El Sr. Pi hará importantes declaraciones referentes á la union de los republicanos.

Han sido puestos en libertad los oficiales de caballería detenidos anoche.

Uno de los presos continúa en la cárcel.

Ultimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE VALENCIA

Nueva-Yok 26.

Anteayer se registraron en Jacksonville (Florida) 123 nuevas invasiones de fiebre amarilla.

La epidemia ha hecho su aparicion en Fernandina en la parte oriental de la Florida.

Reina un pánico horroroso.

Londres 26.

Las experiencias de tiro de cañon verificadas en Dowres tuvieron que suspenderse porque al cuarto disparo se rompieron los soportes, siendo imposible continuar los ensayos.

Nueva-York 26.

La circulacion de trenes está interrumpida en muchos puntos del Missisipi, Alabama, Kentucky y Jennessee á causa del terrible pánico que reina en estos puntos con motivo de los grandes estragos que está haciendo la fiebre amarilla.

En estas poblaciones se observa una rigurosa cuarentena, impidiéndose en absoluto la entrada y salida de ninguna persona.

Atenas 27.

Los periódicos dan como oficial la noticia del próximo casamiento del príncipe Jorge con la hija segunda del duque de Chartres.

El Cairo 27.

Segun noticias de los Estados Unidos, se ha formado allí el proyecto de buscar al célebre explorador Enrique Stanley.

Se está organizando una expedicion con este objeto, habiéndose ofrecido el mando y direccion de ella al señor Chailions.

Washington 27.

La comision del Senado encargada de

los asuntos extranjeros ha acogido favorablemente la proposicion de Sherman pidiendo que se nombre un comité encargado de examinar todas las cuestiones pendientes entre el Canadá y los Estados Unidos.

Se considera como muy probable que el proyecto de represalias sea abandonado.

París 27.

Los huelguistas de las minas de Saint-Etienne continúan haciendo grandes trabajos para que la huelga se generalice.

La gendarmeria protege á los obreros que voluntariamente se han presentado en las minas.

El orden no ha vuelto á turbarse y más de mil obreros han reanudado sus tareas.

Londres 27.

Los rebeldes sudaneses continúan disparando obuses sobre Suakin.

Los sitiados de acuerdo con la tripulacion del acorazado «Gannet», hicieron un fuego combinado sobre los sitiadores, obligando á la caballeria rebelde á emprender la retirada y apagando el fuego de fusileria que los sudaneses estaban haciendo sobre la plaza.

París 27.

Los individuos que componen la comision de presupuestos han celebrado estensas conferencias con los Sres. Freycinet y Krantz, para darles cuenta de las últimas reformas introducidas en el dictámen respecto de las economías que han de introducirse en los presupuestos de Guerra y Marina.

Se guarda mucha reserva sobre el resultado de estas conferencias, continuando la esperanza de que al fin se llegará á un arreglo entre la comision de presupuestos y los mencionados ministros.

Madrid 28.

El señor Castelar ha celebrado una conferencia con el general Cassola.

Este le ha dicho que no vaya á Barcelona despues del señor Cánovas.

Castelar ha contestado que quiere ir á exponer el programa posibilista despues que haya expuesto el suyo el jefe del partido conservador.

—¿Aun tiene usted programa?—le preguntó el general.

—Como usted el suyo de las reformas militares.

—El de las reformas—repuso Cassola—no es programa mio, sino del partido liberal.

El Sr. Castelar se mostró conforme con las citadas reformas, pero para dentro de dos años, añadiendo que es más urgente la del sufragio.

El general le replicó que hace un año no pensaba el señor Castelar lo mismo.

El guardia civil Sixto Marcilla que ha asesinado en Carrion (Palencia) al teniente coronel de su instituto, Sr. Rofa, tiene una hija de 17 años.

Se cree que en este desgraciado hecho existe un doble delito, en el que tendrán que intervenir los tribunales civiles y los militares.

Un prohombre demócrata ha dicho que la contradiccion es el carácter distintivo de la política republicana española.

Por ello dice que cree en que son ciertas las inteligencias entre los Sres. Pi y Margall y Ruiz Zorrilla, á pesar de estar separados por el abismo del pacto, mientras que nunca llegarán á un acuerdo los Sres. Ruiz Zorrilla y Castelar á quienes solo separa la cuestion de procedimientos.

El diputado republicano Sr. Muro ha manifestado que condena el procedimiento revolucionario empleado por el Sr. Ruiz Zorrilla, y que desea la organización de todos los republicanos para el fin común, determinándose después claramente el procedimiento que deba seguirse y encomendándose su realización a una representación colectiva de todas las fuerzas coaligadas.

Madrid 28.

Hablando en San Sebastian los señores Sagasta y Romero Robledo sobre inteligencia del primero con el general Lopez Dominguez, ha dicho el presidente del Consejo de ministros:

«Ni busco ni rechazo a nadie.»

«Puedo asegurar que no he mediado en nada de lo que se ha dicho sobre este asunto.»

Ayer tarde conferenciaron los señores Sagasta y Cassola.

Este sostuvo la integridad de las reformas por él presentadas y la posibilidad de realizarlas por decretos, excepto lo que se refiere al servicio general obligatorio, sobre cuyo punto han de decidir las Cortes.

Dijo el general Cassola que la division territorial militar por él proyectada, producirá una economía de tres millones.

Juzga infundados los temores que circulan sobre alteracion del orden público, pues el ejército lo único que espera es el planteamiento de las reformas.

Dícese que el Sr. Sagasta manifestó su conformidad de que se realicen por decretos, hablando de la necesidad que existe de que defiendan las reformas desde el banco azul un ministro de la Guerra convencido de la bondad de las mismas.

A consecuencia de esta conferencia se acentúan los rumores referentes a que el general Cassola volverá muy pronto a ser ministro de la Guerra.

El corresponsal de *El Liberal* en San Sebastian ha conferenciado con el general Cassola en Biarritz.

El general Cassola ha confesado que es posible vuelva al ministerio de la Guerra, añadiendo que una elevada persona, espresando su juicio propio, aunque no en el ejercicio oficial de sus prerogativas, ha dicho:

«Al fin el general Cassola tendrá que volver al ministerio de la Guerra.»

El general Cassola anunció que en el caso de no hacerse las reformas, declararía en el Congreso que el ejército es presa del socialismo.

Añádese que como la salida del general O'Ryan del ministerio rompería la ponderación de las fuerzas que constituyen el actual ministerio, se busca el medio de evitarlo.

El Liberal, discurriendo sobre una hipótesis y refiriéndose al escrito presentado por la prensa para ejercitar la acción popular en la causa que se instruye por el crimen de la calle de Fuencarral, supone que se señalaron rastros que no han sido seguidos, que se han omitido diligencias no fijándose en el tiempo que ha durado cada declaración, no expresando las preguntas hechas a cada procesado y no habiéndose juramentado a los testigos; y dice que si esto ocurriera se impondría la necesidad de salvar estas infracciones de la ley.

La *Justicia* discurre sobre la hipótesis de que el juez instructor del sumario autorizase a una persona extraña para explorar a determinados procesados, induciendo a que prestara cierta declaración uno de estos.

Ha llamado la atención esta hipótesis.

El Imparcial ha oído decir que anoche aumentaron los temores del general Gonzalez Goyeneche de que se alterara el orden público.

Dicho periódico dice que la opinion pública comienza a tener más confianza y más seguridad en la conservación del orden que el mismo gobierno.

Ante las prevenciones excepcionales

que se adoptan, dice que no puede menos de atribuir las fantasías calenturientas de algunos prohombres ó a las confidencias de algunos políticos que necesitan justificar los haberes que perciben.

Añade *El Imparcial* que la fábula del lobo y del pastor presenta puntos vulnerables para la seriedad de situaciones que alardean de gubernamentales.

Los que mediaron para concertar la union de las dos ramas borbónicas, cuyos trabajos aseguran los íntegros que existieron, son, al decir de los mismos, en primer término el emperador de Austria, pariente de doña Cristina; el anterior Nuncio de Su Santidad monseñor Rampolla y el sabio cardenal de Valencia señor Monescillo.

Del 4 al 6 del entrante mes irán a Barcelona los señores Silvela (D. Manuel, D. Francisco y D. Luis), Pidal, Villaverde, Vida, Cárdenas, general Burgos, Lastres, Isasa, Danvila, Rodriguez Sampedro y Canido, con objeto de esperar al señor Cánovas, que llegará el día 7 a la capital del Principado.

Es probable que mañana publique la *Gaceta* el pliego de condiciones para el concurso de un crucero por la industria particular de Cádiz.

San Sebastian.—Ayer llegó a esta villa el general Cassola, conferenciando por espacio de dos horas con el presidente del Consejo de ministros.

El general Cassola dijo que las reformas militares podían realizarse por decretos, excepto la que se refiere al servicio militar obligatorio.

El citado ex-ministro de la Guerra no transige con aplazamientos ni con mistificaciones.

Dice que toda idea necesita para triunfar de apóstoles y mártires, y que de no realizarse las reformas vendrá un cataclismo, no estando dispuestos a aceptar responsabilidades por lo que sobrevenga.

Ha manifestado que el ejército es presa del socialismo y que nada se hace para evitarlo.

El general Cassola ha salido para Biarritz.

Mañana se celebrará la inauguración de las obras de la parroquia nueva que se ha de construir en los terrenos adquiridos por S. M. la reina regente.

Asistirá al acto la familia real, siendo el señor obispo de Vitoria el que bendecirá las obras.

Amigos de los Sres. Gamazo y Maura aseguran que éstos están profundamente disgustados por la conducta que sigue el señor Sagasta en las cuestiones económicas.

Se teme que el planteamiento de las reformas militares por decreto sirva de pretexto para hacer público su disgusto dichos señores, fundándose en que grava el presupuesto.

Madrid 28, 1-50 t.

Un despacho de origen inglés dice que los sitiados de Suakin han rechazado el asalto de los sitiadores.

Otro despacho directo de Suakin afirma que durante la noche última los rebeldes sudaneses se han atrincherado, ocupando una posición que protege un manantial de agua potable, a pesar del tiroteo de los sitiados.

Madrid 28, 6 t.

Avisos recibidos de Sydney confirman que ha estallado una revolución en Samoa y que las tropas de Tamasese fueron completamente batidas por los partidarios de Malietoa, cuyo rey ha sido destronado por los alemanes.

Añaden que reina grande agitación en aquel país.

Madrid 28, 10 n.

Continúan los comentarios sobre los trabajos de inteligencia entre los republicanos y las declaraciones que ha hecho el Sr. Muro.

La *Correspondencia de España* afirma que los Sres. Zorrilla y Pí se hallan de acuerdo, añadiendo que las bases de esta inteligencia se harán públicas muy pronto.

El Sr. Castelar hará declaraciones políticas en el discurso que se propone pro-

nunciar en Barcelona donde expondrá el programa del partido posibilista con aquellas alteraciones que conceden las libertades conquistadas.

Madrid 28, 11 n.

Espérase únicamente la llegada del general Lopez Dominguez para provocar una reunion magna del partido izquierdista con el objeto de fijar actitudes y señalar los derrotos que conviene seguir al partido.

El Sr. Sagasta anticipará unos días su regreso al de la reina para detenerse en Logroño, uniéndose al tren real en Miranda.

Madrid 28, 11-15 n.

El obispo de Vitoria ha ido hoy a San Sebastian, donde ha celebrado larga conferencia con el Sr. Sagasta.

Atribúyese grande importancia a dicha visita, pues se cree que habrán tratado en ella de la actitud del clero vasco.

Madrid 28, 11-45 n.

Mañana se entregará la causa del crimen de la calle de Fuencarral al abogado encargado de la acusación privada para que la examine dentro del plazo de diez días.

El Sr. Angoloti ha conferenciado con el ministro de Fomento sobre la manera de facilitar la concurrencia de expositores españoles a la Exposición Universal de París.

Las peticiones formuladas hasta hoy son todavía escasas, lo cual hace temer que resulte poco lisonjero el éxito que alcance la comisión organizadora.

Madrid 29, 1 mda.

El Sr. Silvela ha recibido un telegrama del Sr. Cánovas del Castillo encargándole desautorice cuantas declaraciones se le atribuyen, por hallarse plagadas de inexactitudes.

Vuelve a decirse que antes de que se abran las Cortes se resolverá la crisis planteada desde hace mucho tiempo, en virtud de la cual saldrá del gabinete el ministro de la Guerra, general O'Ryan.

Brevemente llegará a Madrid el señor Groizard, esperándose su llegada para firmar el nombramiento suyo de presidente del Tribunal Supremo.

Madrid 29, 4 t.

Italia hace grandes esfuerzos por conseguir el aplazamiento indefinido de la adhesión y firma de Turquía al convenio relativo a la neutralización del canal de Suez.

La publicación de las Memorias del emperador Federico III se atribuye a muchos personajes de diferentes partidos, si bien es cierto que nada se sabe fijamente sobre este importante asunto, el cual ha logrado agitar extraordinariamente la opinión pública en Alemania.

Madrid 29, 7 n.

París.—El ministro de Marina de Francia ha comunicado al Consejo de ministros las últimas noticias recibidas del Tonkin, por las cuales se sabe que la situación de las tropas francesas ha mejorado sensiblemente.

El gobierno italiano ha aprobado el extenso programa de los festejos con que se propone obsequiar al emperador Guillermo.

Madrid 29, 7-45 n.

París.—En el Consejo de ministros se ha acordado en principio presentar a las Cámaras el proyecto de revision constitucional.

Ignóranse los detalles de este proyecto, pero es creencia general que tratará principalmente sobre las prerogativas financieras del Senado.

Madrid 29, 10 n.

La irregularidad descubierta en Málaga y Jaen asciende a dos millones de pesetas.

El director de la Deuda, señor Sanchez Pastor, ha regresado a Madrid con todos los antecedentes relacionados con aquella irregularidad.

La sala de lo criminal de la Audiencia de Madrid ha condenado a dos años de destierro al presidente del Círculo Democrático Popular por delito contra la forma de gobierno, ordenando además la disolución de dicho Círculo.

Madrid 29, 10-30 n.

Se ha dictado providencia ordenando que el señor Millan Astray sea trasladado a la Cárcel-Modelo y se ha denegado la excarcelación bajo fianza que tenía pedida el interesado.

«La Correspondencia de España» publica un suelto atribuyendo a un liberal la afirmación de que D. Carlos prometió combatir a la regencia y retar a «El Correo Español» a que pruebe lo contrario.

Se ha prorogado hasta el día 31 de Octubre el plazo para adquirir las cédulas personales.

Madrid 29, 11 n.

Puede asegurarse que las Cortes no se abrirán hasta primeros de Diciembre, a pesar de que algunos deseaban que se adelantara la apertura, a lo que se ha opuesto el Sr. Sagasta.

El ministro de Ultramar se ocupa en preparar el establecimiento del juicio oral y público en Cuba.

Hoy ha llegado a Madrid la infanta doña Cristina.

Mañana llegará el señor Leon y Castillo.

La prensa ministerial no desmiente categóricamente que el general O'Ryan salga del ministerio de la Guerra antes de la apertura de las Cortes, lo cual parece demostrar que estallará la crisis en el sentido indicado.

Madrid 29, 11-30 n.

La prensa de la noche comenta el discurso que el Sr. Pí ha pronunciado en Zaragoza.

La opinion general juzga imposible que se llegue a la coalición republicana después de las declaraciones del Sr. Pí, cuyas condiciones propuestas no pueden ser admitidas por el señor Ruiz Zorrilla, que ya las rechazó anteriormente.

También se ha extrañado que el jefe federal haya acometido tan despiadadamente contra los posibilistas y contra los salmeronianos.

Un importante zorrillista, comentando el éxito que alcanza el viaje de propaganda del Sr. Pí y la unidad que alcanza el partido pactista, comparaba estos hechos con el éxito de otros viajes y la completa desorganización del partido demócrata-progresista, y se lamentaba de los perjuicios que trae la ausencia intransigente del Sr. Ruiz Zorrilla.

«Hay que hacerle venir a la fuerza, ha dicho, apenas se presente ocasión ó que resignarse a larga dominación monárquica, porque mientras continúe en París el jefe no haremos nada de provecho, y seremos absorbidos por federales y posibilistas.»

MAHON

El señor Gobernador de la Provincia ha reclamado con urgencia el expediente formado por el señor Delegado del Gobierno en esta ciudad con motivo del contrabando de petróleo de que se ha ocupado varias veces *EL LIBERAL*.

El señor Delegado interino del Gobierno en esta ciudad ha llamado hoy a su despacho a los dueños de cafés, bodegones y demás establecimientos análogos para manifestarles que perseguirá con todo el rigor de la ley a los que permitan juegos prohibidos.

Nuestro aplauso al señor Delegado.

El casino Nueva Union se ha trasladado hoy a la calle Nueva número 37. Al local que hasta aquí ha venido ocupando se trasladará en breve el Juzgado de Instrucción.

La dueña de un bodegón de la plaza de la Esplanada armó ayer noche un escándalo mayúsculo, por lo que fué conducida á los detenidos de orden del Sr. Alcalde: Como en dicho establecimiento son muy frecuentes los escenas nada edificantes, creemos que la Autoridad obraría muy cuerda tomando una determinación seria que sin duda le agradecerían todos los vecinos.

Ayer tomó posesión de su cargo el maestro de la escuela pública de Villacarlos don Pedro Cardona Mir.

Está á punto de terminarse, y se estrenará por consiguiente dentro breves días, el carro destinado á la conducción desde el matadero á las casetas carnicerías, de las reses sacrificadas para el consumo público.

Con aplauso del público ayer empezaron á encenderse los faroles guías de esta población, los cuales están distribuidos con buen acierto. El número de dichos faroles es de cuarenta, esto es poco menos de la tercera parte del alumbrado total.

Gracias á la intervención del guardia municipal Cipriano Blanco no hubo anoche un serio disgusto entre soldados y paisanos en un bodegón de la calle del Castillo.

Segun noticias recibidas por el correo de hoy, la compañía que debe actuar en los casinos Consey y Recreo saldrá de Madrid el día 22 del corriente á fin de llegar á esta ciudad por el correo del 25.

Con objeto de proseguir sus estudios en Madrid ha salido esta tarde en el vapor «Nuevo Mahónés» nuestro estimado amigo y paisano el aventajado alumno del Conservatorio D. Juan Gil. Segun tenemos entendido, el eminente artista señor Uetam se encargará por favor especial de completar la educación artística del señor Gil á quien asegura mos un porvenir brillante.

En el último sorteo de la Lotería Nacional celebrada en Madrid el 27 de Septiembre último, han salido premiados con 300 pesetas cada uno los siguientes números que han sido espendidos en la Administración n.º 6:

1007, 1764, 11424, 11427, 18984, 22154 y 22155.

Procedente de Argel ha fondeado esta mañana en nuestro puerto limpio de fondos el vapor *Nuevo Mahónés*, que ha salido esta tarde para Barcelona.

El Ayuntamiento no ha podido celebrar hoy la sesión ordinaria, por no haberse reunido número suficiente de señores concejales.

El «Montepío de la Asociación Mútua del Ejército y la Armada», cuyas oficinas se hallan instaladas en Madrid, calle de Hortaleza, núm. 142, principal izquierda, ha señalado los días del 1.º al 5 de Octubre próximo, y hora de tres a cinco de la tarde, para abonar la pensión de 125 pesetas que del mes de Septiembre corresponde percibir á las señoras viudas de los inscriptos fallecidos y cuyo derecho á disfrutar aquel beneficio ha sido declarado hasta 30 del pasado Junio por la Dirección de dicho Montepío.

Asimismo ha señalado los días 6, 8, 9 y 10 del citado Octubre y horas anteriormente expresadas, para satisfacer las pensiones correspondientes á meses atrasados que no hayan percibido las interesadas ó sus apoderados por haber dejado de presentarse en las fechas oportunas.

En la Administración de Correos de Barcelona se hallaba detenido el 27 de Septiembre por falta de franqueo, una carta dirigida á José Artigas Roquer, Mahón.

Cálculo curioso.—Un americano ha calculado que todo el tabaco que se consume en un año formaría, si se le enrollase como una cuerda, una serpiente gigantesca que, siguiendo la línea ecuatorial, podría dar treinta veces la vuelta al mundo.

Con la misma cantidad de tabaco, prensado en fragmentos sólidos como los que usan los marineros y los *yankées*, podría erigirse una pirámide igual á la tercera de Egipto.

Finalmente, si se pulverizase todo ese tabaco en forma de rapé, se podría sepultar con él una ciudad, del mismo modo que Herculano ó Pompeya fueron cubiertas por la ceniza del Vesubio.

Pasajeros que ha conducido el vapor *Menorca*, procedente de Palma, llegado á las 4 y media de esta mañana.

D. Alejo Sanes, Juan G. Mesa, Pio Vilalta, Antonio Garau, Nicolás Frontinoy, Alejandro Salgar, Vicenta Panzardo, Francisca Pons, Bartolomé Garau, Nicolás Gelabert, un oficial y 7 soldados.—Total 18.

Dicho vapor ha conducido además 17 cubetas de uvas.

Pasajeros que ha conducido el vapor-correo *Nuevo Mahónés* procedente de Argel, fondeado ayer en nuestro puerto á las seis de la mañana.

D. Vicente Canet, Miguel Cardona, Juan Palliser, Francisco Estopara Miranda, Antonia Esbert Balte, Margarita Torres Saura, Catalina Moll é hijo menor, Batista Vineo, Agueda Pons, María Camuñas, Pascual Martí, Jaime Florit Camps, Miguel Canovas, María Moll, Magdalena Pujol, Antonio Abrines, esposa y 2 hijos, Josepha Sigüenza, Fernando Alcaldá, Luisa Ejía, Pierre Adotí, Francisco Castaing, Juan Coll, Isabel Perez, Agueda Ferrer, Ana Catalá, R.

Chautepié, Esperanza Arrisc, Emilio Machi, Alberto Albaecon, Juan Mercadal, su señora y un niño.—Total 36.

BOLSA DE MADRID

1.º de Octubre.

4 por 100 interior perpetuo . 74'50
4 por 100 amortizable . . . 88'250
Billetes Hipotecarios de Cuba. 102'600

BOLSA DE BARCELONA

1.º de Octubre, 6 00 t.

4 por 100 interior. 74'520
4 por 100 exterior. 76'250
4 por 100 amortizable 88'000
Billetes hipotecarios de Cuba. 102'120
Banco Hispano Colonial . . . 48'250
Acciones ferrocarril Francia. 59'620
Id. Norte 65'000
Id. Orense 13'620
Obligaciones Francia 00'000
Id. Norte. 00'000
Id. Orense 00'000
I. I. Almansa. 00'000
Obligaciones Transatlánticas . 00'000
Empeños del Casine Mercantil
Interior. 16 rs. paga alcista.
Exterior 00 id.
Interior, exterior, amortizable y billetes Cuba coupon cortado.

Observaciones atmosféricas de hoy por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0º y milímetros.	Temperatura y humedad del aire.		Direccion y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Humedad		
9 m.	752.4	24.4	23.8	SO...	Nuboso.
3 t.	752.1	26.6	24.4	SO...	Idem.
		Temperatura máxima.. 27'3º			
		Id mínima.. 21'1º			

Crónica religiosa.

Santo de hoy

Los Santos Angeles de la Guarda.

Corte de María

Mañana se hace la visita á Nuestra Señora del Carmen en el Carmen.

Santo de mañana

San Cándido mártir y San Fausto.

Crónica marítima.

Buques entrados
Día 2

De Palma v. «Menorca», cap. don José Caldés, con 16 trip., 18 pas., efectos y la correspondencia.

De Argel vapor «Nuevo Mahónés», cap. D. Francisco Cardona, con 22 trip., 36 pas. y efectos.

Buques despachados
Día 2

Para Barcelona v. «Nuevo Mahónés» cap. D. Francisco Cardona, con 22 trips., efectos y la correspondencia.

Para Barcelona berg. «Nuevo Vigilante» cap. D. José Coll, con 11 trip. y efectos.

Para Palma berg. «Isabel», cap. don Francisco Bonet, con 12 trip. y efectos.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Palma 2, 1-35 t.

Madrid 1.º por la noche.—Se confía que las autoridades de Gibraltar permitan la libre introducción de vinos y licores procedentes de España en calidad de depósito para exportarlos despues.

El señor Canalejas ha mar-

chado á Almería. A su regreso se verificará el primer Consejo.

Parece seguro que el Sr. Pi y Margall irá en breve á París para conferenciar con D. Manuel Ruiz Zorrilla acerca de la unión republicana.

En Lóndres reina agitación á consecuencia de haber sido asesinadas algunas mujeres. Se ha celebrado un meeting y se ha censurado que la policía sea incapaz para evitar desgracias ni descubrir autores de los crímenes.

Mr. de Bismarck cree que no se sostendrá la paz más allá de la primavera y los armamentos de Rusia dan pié á incertidumbres y desconfianzas.

La Corte ha salido de San Sebastian con dirección á Madrid.

Telegramas de los Gobernadores acusan completa tranquilidad en las provincias.

Anuncios preferentes

D. Félix de Bascáran y Murgártegui, Administrador subalterno de Hacienda de este Partido.

Hago saber: Que por Real Orden de 21 de Setiembre último, comunicada á esta Subalterna por el Sr. Administrador de impuestos y propiedades de la provincia en telegrama de ayer, se ha dispuesto ampliar el plazo para la adquisición voluntaria de cédulas personales, hasta el día 31 del actual.

Lo que anuncio para conocimiento del público y á fin de que se provean de dicho documento dentro del mencionado plazo, sin dar lugar á la formación del oportuno expediente de apremio, que previene la Instrucción de 20 de Mayo de 1881 y demás disposiciones referentes á las Contribuciones directas.

Mahón 2 de Octubre de 1888.—Félix Bascáran.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Mallorca, Capitan del Puerto de Mahón.

Hace saber: Que segun comunicacion del Exmo. Sr. Mayor General del departamento de Cartagena, fecha 28 de Setiembre último se previene que debiendo cubrirse 29 plazas por este departamento en la Escuela de aprendices artilleros de mar establecida en la fragata «Gerona», se sirva circularlo en la comprensión de esa Provincia por si hay algun inscrito que voluntariamente desee ingresar y reuna las condiciones establecidas en el art. 17 del reglamento de la Brigada de Artillería de mar de Enero de 1886 comprometiéndose á servir una campaña de cinco años.

Los que deseen cubrir plaza en dicha escuela podrán hasta el 1.º de Diciembre próximo, elevar instancia al Exmo. Sr. Capitan General del departamento solicitando así, y acompañada de la partida de bautismo, cédula de inscripción, certificado de buena conducta y consentimiento del padre, madre ó tutor, en la inteligencia que los reclamantes, deben haber cumplido ó cumplir hasta el espresado mes de Diciembre los diez y ocho años de edad.

Lo que se hace público para conocimiento de los inscritos á quienes pueda interesar, á los fines que en dicha inserta orden se previene, para que presenten á esta Comandancia la documentación ordenada.

Mahón 2 Octubre 1888.—Miguel Pardo.

Clases de 1.ª enseñanza

Hannóver, 40

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:
calle Nueva, núm. 25.

BAZAR CANET Y PONS

Esta casa prolonga su regalo á todos sus compradores hasta la primera quincena de Octubre.

Los billetes que juega dicha casa de la gran loteria de la Exposicion de Barcelona son los números 2.290, 15.714, 23.122, 23.124 y 32.071, de los que uno ha de ser premiado con los 100.000 duros que repartiremos á nuestros estimados clientes

CANET Y PONS, 50, Arrabal, 50

Delegacion especial del Gobierno de S. M. en Mahon

En virtud de lo dispuesto por Real Orden de 29 del corriente comunicada telegráficamente por el Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion, me he encargado en el día de hoy de la Delegacion especial del Gobierno de S. M. en esta ciudad, durante la ausencia del Sr. D. José Lon y Albareda.

Lo que se anuncia para conocimiento del público. Mahon 30 de Septiembre de 1888.—Sebastian Vinent.

D. José de Masdevall Oliveras, director de Sanidad Marítima del puerto de Mahon.

HAGO SABER: Que desde 1.º de Octubre del corriente año, esta direccion de Sanidad Marítima pasa á ser de 4.ª clase. En su consecuencia los capitanes y patronos de los buques de cabotaje que lleguen á este puerto deberán presentarse en la casilla de esta direccion situada en el muelle de este puerto con los documentos y debidas precauciones prevenidas por la Ley para ser admitidos á libre plática.

Mahon 1.º de Octubre de 1888.—El Director, José de Masdevall.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de Loterias de 1.ª clase
Núm. 6 de las Baleares
Mahon
3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que por el sistema de irradiacion ha de celebrarse en Madrid el día 9 de Octubre de 1888.

Prospecto

Constará de 10.000 billetes, á 250 pesetas cada uno, divididos en décimos á 25 pesetas; distribuyéndose 1.825.000 pesetas en 1.002 premios, en la forma siguiente:

PREMIOS	PESETAS.
1 de 400.000 pesetas para el billete del número igual al único que se forme con las cinco bolas extraídas de los globos, del cual irradiarán los demás que deban ser premiados	400.000
9 de 15.000 pesetas cada uno, para los billetes cuyos tres números de la derecha sean iguales á los correspondientes del agraciado con el premio mayor.	135.000
90 de 2.000 pesetas cada uno, para los billetes cuyos dos números de la derecha sean iguales á los correspondientes del agraciado con el premio mayor	180.000
900 de 1.200 pesetas cada uno, para los billetes cuyo número de la derecha sea igual al correspondiente del agraciado con el premio mayor	1080.000
2 aproximaciones de 15.000 pesetas cada una, para los billetes que contengan el número anterior ó posterior al del premio mayor.	30.000
1.002	1.825.000

Mahon 28 Setiembre de 1888.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

En el Colegio Mahonés bajo la direccion de D. Antonio Vinent y Victory, además de las clases de Matemáticas y Teneduria de libros á partida doble, se dan conferencias de 2.ª enseñanza.

PARA BARCELONA

Saldrá el día 5 del actual la goleta española

San Jaime

patron Francisco Leon, admitiendo carga á flete y pasajeros.

Se necesita casa que reuna buenas condiciones, con 6 ó 7 habitaciones. Se prefiere con jardín. Dirigirse á Franklyn G. Smitt, Hotel de Bustamante.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa.**

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al **Doctor Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas **Píldoras**, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia** plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al **DR. CASASA** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Vino

Único depósito para la venta del acreditado vino del Baron de Benimuslem, á cargo de Antonio Campos.

Anuncivay 35

Traslado

El acreditado taller de sastreria de don Antonio Orfila, ha trasladado su domicilio de la calle Nueva n.º 37 á la calle del Angel n.º 1, en donde encontrarán sus parroquianos y el público en general, el esmerado servicio de siempre.

SASTRERIA DE JOSÉ CARRERAS

7, Iglesia, 7

Restablecido completamente de la enfermedad que le ha impedido trabajar en la temporada de verano, participa á sus numerosos parroquianos y al público en general, que acaba de llegar de Barcelona con un grande y variado surtido de paños y demás ropas de invierno, las que se espenderan á un precio módico, así como la confeccion de trajes á los más económicos posibles.

LLUNGUETS

Se encontrarán tiernos todos los días en la panadería de Pedro Robert, San Jerónimo 45.

Además una gran variedad de panecillos al estilo catalan, como son **pa de Valls**, **pa de baret**, **pa de crostons**, **pa de barra** y **pa de Reus**.

Se pasará al domicilio del que lo solicite.

BAZAR CANET Y PONS

En esta casa se necesita un aprendiz de 11 á 14 años de edad.

La Moda Elegante

antiguo y acreditado periódico, de sus suscriptoras el corte y especial para señoras, reconocido como indispensable á las familias, cualquiera que sea su posición social, es más que nunca necesario cuando las proximidades de un cambio de estación traen consigo la precision de renovar los trajes para las señoras, señoritas y niños.

La Moda Elegante

es el auxiliar precioso, el consejero discreto de las señoras, á quienes ayuda eficazmente á resolver el arduo problema de vestir con gusto, conciliando éste con la economía. Los últimos modelos de trajes, confecciones de todas clases, sombreros, etc., para señoras, señoritas y niños, creados por las **Grandes Casas de Paris**, son dados á conocer por

La Moda Elegante

en magníficos y artísticos grabados y figurines iluminados, espresamente hechos para nuestra publicacion por los principales artistas de Paris y Berlin, con arreglo á los modelos aceptados por las reinas de la moda.

La Moda Elegante

periódico esencialmente utilitario y práctico, pone al alcance

de sus suscriptoras el corte y confeccion de prendas, por medio de sus grandes hojas de Patronos, acompañadas de minuciosas explicaciones y croquis aclaratorios que hacen entrar en el dominio general el arte de la modista.

La Moda Elegante

reuniendo lo práctico á lo agradable, publica en sus cuatro números mensuales una variada seccion literaria, cuya amenidad no excluye el estar siempre inspirada en la moral más estricta.

La Moda Elegante

hace cuatro distintas ediciones, cuyos precios varían entre 17 reales el trimestre y 40 pesetas el año, estando, por lo tanto, al alcance de las más modestas fortunas.

Las señoras que deseen formarse idea de las condiciones materiales de la suscripcion, recibirán gratis, un número de muestra y prospecto, con solo que se sirvan pedirlo por carta al administrador de

La Moda Elegante

Alcala, 23, Madrid y en la imprenta de este periódico.

Pées de vida

Véndese en la imprenta de EL LIBERAL, y en Ciudadela en la de Salvador Fábregues.